第7回府中市自然環境調査員会議

日時 令和5年11月16日(木)午後6時~ 場所 府中駅北第二庁舎三階小会議室

出席者 石川・上野・佐川・鈴木・多田・野口・橋本・宮島・森田・山田委員 計10名

武蔵台公園植生管理委託業者第一造園株式会社 市川 事務局 田邉係長・中澤・池田

議題

- 1 自然環境調査について
- (山田委員) 調査で気が付いたことだが、アキノタムラソウは通常夏に咲く花だが、今年は秋に 咲いている。
- (第一造園) ネコハギは第七中学校のすぐ北側のギンランが咲くところと同じ場所に咲いている。
- (山田委員) 武蔵台公園はナワシログミなど、いろいろな草花や見たことのないような植物がたくさんある魅力のある場所なので、これからも観察の時に気を付けてみていくようにすると新たな発見があると思われる。
- (橋本委員) 1 0 月の観察でコサナギタキを観察できたと報告したが、よく調べた結果キビタキのメスであったので、報告をキビタキ二羽に訂正。 公園内にアカマツの実生がでている。実生を飼ってしまいそうで怖いので、第一造 園さんにお願いしたい。
- (事務局) 今年より調査員会議の委員には調査を専念していただき、第一造園さんに草刈りは お願いすることになっているので大丈夫。
- (第一造園) 公園内でやるべき作業内容について、こちらで気づかないこともあるので、こちら に要望を伝えていただけると助かるのでこれからもお願いしたい。
- (事務局) 調査の中で気づいたことを、要望としてこの会議の場で第一造園さんに伝えていただきたい。例えばこのように公園を整備すると植物によいとか、昆虫はこのように幹を積んでおくと昆虫がきやすくなりそれを食べに野鳥が来るなど。
- (佐川委員)公園内で勝手に草刈りをする人がいるが、草刈りをすることについて、環境政策課 に連絡はくるのか。
- (事務局) 連絡はなく、勝手に草刈りをしてしまっている。
- (佐川委員) 階段のところを刈られて土が流されて植物がだめになったりするので、山梓がなくなってしまった。勝手に草を刈らないように看板などはたてられないか。
- (事務局) あまり続くようであれば、具体的な場所を教えていただき、公園緑地課、環境政策 課、第一造園で協議して看板を設置できるか検討してみる。
- (田中委員) 今年は例年より気温高く、武蔵台公園内のハチの活動活発だった。
- (第一造園) 現在武蔵台公園の作業として、ササ刈りを全面的に進めている。エリアを細かく分けて生き物に配慮しながらやっている。年内か1月頃までに終わらせるようすすめている。仮払い機でバリバリと刈るのではなく、ササの高さがはみだしているところをはさみで切るようにしているので、昆虫には影響ないと思われる。

常緑樹の外来種トウネズミモチ、園芸種アオキ、マンリョウも除去している。9月に ナラ枯れ木を 9本伐採したが、木は倒しているものは取り出さず倒したままにする。 これらの木は2~3年前から枯れているので、その中にいる生き物はすでに飛び立っているはず。公園内の作業報告は公園緑地課へ毎月提出している。月をまたいで確認をした植物についても報告するようにしている。いろいろな植物を確認でき、やりがいを感じている。鳥、昆虫について詳しくはわからないので、今後もいろいろな情報をいただきたい。

- (宮島委員) 今年の春から西側の藪と道を挟んで病院側の木を刈ったと思うが。シジュウカラが そこに来なくなった。藪を残してほしかった。
- (山田委員) シラヤマギク、フジカンゾウが少なくなっている。
- (田中委員) ヤマユリゾーンのバイオネストがとてもいい感じになっていて昆虫の良い住処に なっている。人にあらされないよう、バイオネストの入口に立入禁止のコーンを置 いた方がよいのではないか。
- 2 秋の自然観察ウォーキングツアーについて

コース 自然観察ウォーキングツアー「キャンパスの緑を巡る道」

日 時 令和5年11月22日(水) 午前9から正午まで

集 合 府中駅北口改札ペデストリアンデッキ 午前8時30分

参加人数 9名

委員参加者 上野、佐川、多田、橋本、三宅、宮島、森田、山田委員

- (事務局) 昨日ウォーキングツアー実踏を行い、その内容を踏まえて当日のコース、タイムス ケジュール、役割分担の資料を作成し、本日配付している。ご一読いただき、変更 した方がよい箇所などありましたら、ご意見をいただきたい。
- (山田委員) 寿中央公園は蓮の花の写真をみせながら説明を行いたい。農工大学構内について は、森田委員が詳しいので、参加者への説明をお願いしたい。
- (宮島委員) 当日の行程に中央文化センターでのトイレ休憩があるが、必ず必要か。中央文化センターには寄らずに少し手前の角を右に曲がって府中駅に戻る順路の方がよいのではないか。もしくはもっと手前の幸町公園付近の角を右に曲がって府中駅に戻る順路に変更した方がよいのではないか。
 - (佐川委員) 実踏ではその順路を歩いていないため、道路の安全面も心配なので、変更はせず、 このコースのまま行いたい。
 - (事務局) 参加者への案内通知の中で、雨天の場合は中止と記載している。前日までに中止が 決定した場合は前日に事務局より参加者へ電話連絡、委員へメール連絡を行う。当 日に中止が決定した場合は当日事務局より参加者へ午前7時45分までに電話連 絡、委員にはメール連絡を行う。
- 3 緑化講習会について
 - 日 時 令和5年12月3日(日) 午後1時~ ※集合時間 午前12時30分(早く来れる人は午前10時集合)
 - 場 所 片町文化センター講堂

内 容 身近な木の実や木の葉でリースを作ろう 参加人数 24人(一人での参加12名と親子(2人で一組)での参加6組)

委員参加者 石川、上野、佐川、鈴木、多田、野口、橋本、三宅、森田、山田委員 (うち午前10時までに参加できる委員は石川、上野、佐川、多田、野口、 橋本、山田委員)

(事務局) 先日メールでも委員のみなさんに木の実を集めていただくようお願いしている

が、小さいサイズの松ぼっくりの在庫が少なくなってきているので、当日まで集めてほしい。

(佐川委員) 小さい松ぼっくりは多磨墓地中の南側や一橋大学前の歩道にもたくさん落ちているので、集めてきてほしい。

報告

1 武蔵台小学校学習支援について

(事務局) 武蔵台小学校より府中市自然環境調査員会議委員へ、小学3年生を対象に、武蔵台公園で昆虫、植物の観察を行う際の解説をお願いしたいという依頼があり、令和5年11月1日(水)に学習支援を行った。本日の配布資料にその報告があるので、ご一読いただきたい。武蔵台小学校からの依頼から実施日までの期間が大変短く、急遽昆虫解説を田中委員、植物解説を山田委員、サポートとして森田委員に依頼し、実施した。

今年度、武蔵台小学校の5年生の支援依頼もくる予定のため、学校より依頼がきたら、委員全体に連絡をする。

その他

(事務局) 令和5年12月17日(日)午後2時より府中駅北第二庁舎三階小会議室にて生物 多様性講演会「条件付特定外来種ってなに?」を開催します。参加ご希望の方は池 田までご連絡をいただきたい。

(多田委員) ツバメのねぐらヨシ原保全を11月1日に行い、無事に終了した。

次回の会議予定 日 時 令和6年1月18日(木) 午後6時~ 場 所 未定